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 L’ECHO DES PELERINS DE LA 
CHARITE 

 
2023, l’année des 20 ans de notre fondation, s’achève très bientôt. Un cycle se 
termine, de nouvelles perspectives s’ouvrent. Nous aurions aimé que ce renouveau 
se fasse dans un contexte plus serein mais les échos du monde nous interpellent 
plus vivement que jamais. 
 

« Va, et répare ma maison qui, tu le vois, tombe en 
ruines »  

 
Cette invitation faite à François d’Assise alors qu’il 
priait devant la croix de St Damien résonne en 
écho pour nous aujourd’hui… 
Nous connaissons cette croix mais peut-être 
avons-nous besoin d’en saisir plus précisément le 
message… 
 
Il peut sembler étrange d’évoquer un crucifix alors 
que nous célébrons la Nativité…. 
Cette icône du XIIème siècle, probablement été 
peinte par un des moines syriens qui vivaient à 
l’époque, dans la région d’Assise, est une croix de 
gloire. 
 
Le Christ debout au centre de la croix est la figure 
du Ressuscité. Il est vêtu de l’éphod que porte le 
grand prêtre pour Yom Kippour. Sa tête porte une 
couronne de gloire et non la Couronne d’épines. 
Ses yeux grands ouverts portent un regard grave et serein sur notre monde si 
vulnérable en annonçant l’Espérance.  
Ses bras écartés adressent à la fois une prière d’abandon au Père  et un large geste 
d’accueil à l’humanité. 

 
Tous les personnages qui entourent le Christ ont des visages vivants et heureux, de 
gauche à droite, on reconnaît MARIE, mère de Jésus, JEAN le disciple bien-aimé, 
Marie-Madeleine, Marie, mère de Jacques et le Centurion. 
Sous chaque main, des anges, messagers de la Parole, désignent le Messie. 
 
Dans la partie supérieure de l’icône on découvre l’ascension du Christ, revêtu d’un 
habit de lumière, il tient une croix d’or, emblème de la victoire de la Vie sur la Mort, 
tandis que l’écharpe rouge manifeste le pouvoir de l’Amour. Autour, une cohorte 
d’anges accueille le Fils ressuscité et participe à la joie du triomphe de la Vie sur la 
mort. Ainsi l’icône récapitule tout le sens de l’incarnation du Fils de Dieu. 



Quelques nouvelles brèves : 

 
En Inde la mission continue avec Uttara à Calcutta et Godwin dans le dispensaire de 
Jojotoli dans le Jharkhand. 
 
En Ukraine le conflit qui s’enlise complique beaucoup toutes les démarches de 
reconstruction et notre projet de fondation d’une maison d’accueil à Krementchouk 
n’avance pas pour l’instant faute de permis de construire. 
 
A Paris une petite équipe travaille toujours autour de la gare de l’Est. Une attention 
plus particulière concerne le suivi de Gregory pour l’aider à sortir de ses addictions.  
 
Frère François parcourt Israël de monastère en monastère après avoir participé à la 
récolte des olives, cet automne, à proximité d’une Jérusalem vidée de son animation 
habituelle par le terrible conflit actuel. 

Retrouver la lumière de Noël 

Malgré le bruit et la fureur de notre monde si meurtri, nous devons regarder 
vers la Lumière et l’Espérance de Noël comme François d’Assise il y a 800 ans  
à Greccio. 
 
Quelques années plus tôt François, participant à la 5ème croisade en Terre sainte, a 
brisé les murs de l’indifférence et de la haine par sa rencontre avec le sultan Al-
Kâmil, comprenant qu’il n’avait pas à le convertir mais que chacun peut honorer Dieu 
à sa manière. Il a aussi été très ému de voir les lieux où Dieu s’est fait homme dans 
le grand dénuement d’une simple étable. 
Obtenue quelque temps auparavant, l’approbation de sa règle par le pape est une 
victoire douce-amère ayant balayé la liberté et la spontanéité des débuts des frères 
mineurs. Ce Noël 1223 s’annonce alors dans une atmosphère maussade. François 
réagit et décide de célébrer la Nativité dans le petit village de Greccio dans la vallée 
de Rieti. 

 François d'Assise crée une crèche vivante dans une grotte prêtée aux frères ; il 
s'agit de réunir les villageois autour d'une mangeoire - " praesaepe" en latin - 
entourée d'un bœuf et d'un âne afin de mieux saisir le sens de la Nativité où l'on 
redécouvre que c'est la petitesse qui est divine, pas la royauté ! 

Le soir venu, les habitants des environs convergent vers la grotte. François prêche, 
ses paroles touchent les cœurs. Ce nouveau-né emmailloté et couché dans une 
mangeoire, ce petit enfant, dans son extrême pauvreté, c’est Dieu parmi nous ! 
Tous s’émerveillent.  

L’année suivante la cérémonie se renouvelle à Greccio : ainsi est née la première 
crèche. Au fil du temps, la représentation de la crèche est devenue une tradition 
populaire largement répandue dans le monde. 

A l’heure où notre pays se perd en conjectures sous prétexte de laïcité, on gomme 
trop souvent nos coutumes et nos racines. Les crèches sont bannies des mairies et 
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autres lieux publics. On renomme les illuminations dans beaucoup de villes pour ne 
pas dire Noël sous prétexte de multiculturalisme…Triste époque vidée de sens ! 

L’exclamation de Jean Paul II résonne pour qui veut l’entendre : « France, fille ainée 
de l’Eglise, qu’as-tu fait des promesses de ton baptême ? » 

"Dans ce monde nouveau inauguré par Jésus, il y a de la place pour 
tout ce qui est humain", expliquait en 2019 le pape François dans 

une lettre apostolique où il invitait à renouer avec une lecture 

spirituelle de la crèche… 

 

 

 
 
 

 
Cette année la grande crèche de St Pierre de Rome fait mémoire de St François 

d’Assise et de sa première crèche vivante. 

  

En tant que Pèlerins de la Charité soyons porteurs de cette Lumière 
et messagers d’Espérance en ce monde tellement assoiffé de Paix. 

 

Joyeux Noël à tous ! 
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